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! ! ! !国庆黄金周期间!一则"中国

老人在京都碰瓷索赔 !"万日元#

的传闻引发热议$ #日!某卫视驻

日记者发布"独家%报道称网络传

闻属实!引得网友指责该老人"丢

脸丢到国外%$然而!这起风波在 $

日出现反转&&&涉事老人家属及

导游证实当事人确实被撞伤!京都

方面则承认之前的通告失实!并向

当事人致歉$

回顾这起乌龙事件始末! 相关

媒体在"抢新闻%中的不专业表现值

得反思$其实刚开始有很多人对传闻

真实性将信将疑!但媒体发布的"独

家核实%报道!让公众放松了对传闻

真伪的警惕!并以此为基础发表了批

评意见$ 如今虽然真相大白!但舆论

对涉事老人的伤害已不可逆转$

如今网络舆论场众声喧哗!难

免会有一些真假难辨的声音$出现

争议性事件之后!媒体尤其知名媒

体扮演的角色很关键&&&公众往

往希望媒体能发挥专业优势!用权

威消息告诉大家哪些消息是真的'

哪些传闻是假的$ 在这个时候!如

果媒体草率地发布信息!不仅容易

损伤自身的公信力!还会造成(舆

论次生灾害#$

如果媒体能够秉持客观' 中立

的原则! 认真扎实地采访核心当事

人!其实不难发现网络传闻的疑点和

不实之处$ 遗憾的是!相关媒体受到

刻板成见的影响!把(中国老人在日

本碰瓷#的传闻当成了(中国游客素

质差#的新证据$ 所以我们毫不意外

地看到!媒体报道此事时!还罗列了

中国人在其他地区的不文明行为$

事实上! 境外涉及中国的舆论

是很复杂的!有些个人和媒体看待中

国的视角并不客观!甚至不排除有一

些势力故意(黑#中国$这不是什么阴

谋论!因为舆论领域的较量一直都是

客观存在的$如果我们自己的媒体放

弃独立思考! 跟着国外的舆论 (起

哄#!加入到(抹黑#中国形象的舆论

合唱!最终很可能会被利用$

有必要说明的是!检讨媒体在

(中国老人在京都碰瓷# 风波中的

表现!并不是说媒体要对那些涉及

中国的负面新闻视而不见$比较可

行的做法是!媒体应该发挥专业优

势!客观报道事件真相)如果确实

有问题!那就通过报道来促进中国

人反思和改进* 如果传闻不实!那

就以正视听!防止不实传闻损害中

国人的形象$

当然! 该反思的不仅有媒体!

还有普通公众$ 从此前的"淮南女

大学生自称扶老人被讹%! 到这次

的"中国老人在京都碰瓷%!有不少

人都掉进了反转新闻的陷阱$因为

以前出现过的某些个案!有些人对

"老人变坏%"社会道德滑坡% 等论

调深信不疑!这也是不实传闻被广

泛传播的重要原因$ 既然"中国老

人在京都碰瓷% 风波已经真相大

白! 希望所有转发过不实传闻的

人!也能转一转辟谣信息$（相关报
道见 !"版·国际新闻）

! ! ! !有一个名为 "挑战不可能%

的电视节目!主持人宣布挑战规

则)挑战者发出声音!根据返回

的声波判别身前物体是小朋友

真人还是模特儿假人$ 这已经够

匪夷所思!但主持人和评委却还

要作怪)成年人悄悄站在台上让

挑战者分辨!挑战者使尽浑身解

数!终于猜出身前"东西%既不是

小朋友又不是模特儿&&&于是!

在惊讶和称赞中一笑了之$

但我却不能一笑了之!因为

节目透露出的意味让人很不安!

即对规则的蔑视和践踏)明明和

挑战者约定了一个明确的规则!

意味着双方达成一个玩法!却在

进行过程中随意改变*更恶劣的

是!本该担任客观'公正角色的

主持人和评委都加入其中$

你不能说为了增加挑战难

度!所以这样改变玩法$ 这就好比

你不能为了所谓增加难度! 参与

者不知情! 却随意更改足球门框

的大小!随意扩大考试范围'提高

难度!或随意改变法律法规$

你也不能打着增加节目可看性

的旗号!将观众拉进来作为同谋$作

为置身事外的看客! 观众固然有居

高临下的乐趣! 然而如果这一乐趣

是依靠欺骗场上参与者而获得的!

那这样的乐趣是廉价而无聊的$

你也不能说!这只是玩$ 广

义说!人生万事!无非都是"玩%$

认真的玩和不认真的玩!却天差

地别$ 前者可能"玩%出些伟大成

就!后者却只落得一地鸡毛$ 而

认真的玩!很重要的一点!就是

玩法既定!不容更改*既定的国

庆玩法可以改进!但改进前就必

须得到各方遵守$

我不知道现场那位选手怎样

想!如果是我!会觉得很不舒服$

这样做!轻而言之!缺乏对游戏参

与者起码的尊重*说重些!会让人

无所适从! 造成混乱$ 一言以蔽

之!玩法要紧!小到电视节目'大

到各行各业均是如此$否则!电视

节目乱玩一气自然不会有太大危

害!各行各业乱玩一气!要么导致

别人一气之下"不玩了%!要么就

是整个砸锅!都玩不成了$

至于又说!这本来就是"节

目%而已!不是真的$ 那我更惊讶

了!因为!我是当它真的来看的$

! ! ! !人体器官移植! 手术固十分不

容易!但倘无器官供应!移植手术则

成了无米之炊$国庆期间!广西岑溪

有一例脑死亡爱心捐献的肺源!但

因南方航空公司的冷漠! 拒绝出手

相助!数千里之外取肺的移植手术!

差点功亏一篑$

无锡市人民医院副院长陈静瑜

赶去取了肺!原计划乘 !"月 %日 &

时 '"分起飞的南航班机回无锡!因

路遇严重堵车! 于 &时零 #分赶到

广州白云机场! 南航柜台值班娄经

理却以客务没通知'未做准备为由!

拒办登机手续$ 陈医生述说了事情

的紧迫性! 但值班经理反而收走了

医生手里的登机牌! 肺源空运被延

误了一个半小时$

所谓"客务没通知'时间已到%

的理由是很难令人相信的$ 因为陈

静瑜已提前一天和南航客务部门联

系过!曾得到"全力配合%的承诺$言

犹在耳!怎么隔了一天!承诺就不算

数了呢+ 退一步说!即使"客务没通

知%! 当取肺医生持机票赶到机场!

离飞机起飞尚有 !#分钟!如果给予

帮助!特事特办!取肺团队是完全来

得及乘上这班飞机的$

据"中国肺移植手术第一人%陈

静瑜医生介绍!今年上半年!全国至

少有 (""个肺源捐献!但仅有 $"例

肺被移植! 很多肺源都在路上浪费

了$所幸!这回陈医生向深圳航空求

助! 深航的态度和南航的态度完全

不同$他们听说情况紧急后!改签深

航 )时 #"分的航班!立即通知了安

检'塔台和机组人员!安检只看了一

下证件!两三分钟结束!然后用电瓶

车送医生到登机口$当天中午 !'时

%"分!几经波折的供体肺源终于送

抵无锡市人民医院! 移植手术随即

顺利展开$如果再延缓几个小时!陈

静瑜团队的努力前功尽弃$

南方航空公司现已为未能成

功协助陈静瑜团队深表歉意!将借

此进一步加强内部协同!进一步提

升保障能力$ 这当然是值得欢迎

的$ 我希望这一道歉能引起更多航

空公司的注意$ 但是!更重要的!建

立一条器官转运绿色通道!似已刻

不容缓$

"肺源空运遭拒%这一事件!让

人们看到目前国内活体器官在运输

过程中面临的尴尬境地$ 由于缺乏

一套相应的规范和流程!"生命的接

力%增加了很多的不确定性的困难$

我希望卫计委应该和民航总局签订

绿色通道协议$ 民航'高铁'高速交

通等部门通力合作'无缝对接!建立

一套器官转运流程! 为器官转运建

立起一条爱心绿色通道$ 除器官运

输应制定行业标准' 规范运输的实

施流程外! 机场也可以建立快速登

机绿色通道! 以提高器官在机场的

转运效率$机场应有专职联系人!熟

悉民航快速通道流程! 取肺前和流

程中每个节点有人落实确切$ 这才

是这一事件得到的正解$

建立了这样一条绿色通道后!

许多人命关天的事!就无需"特事特

办%了$

! ! ! !游客不文明!是个老话题了!

刚过去的国庆黄金周果然还是在

劫难逃$这几年!国人对旅游的渴

望与日俱增! 据报道说国庆里就

有 *+#亿人次出行! 人数和购买

力让世界都叹为观止$"中国游客

潮% 让人看到了国人向世界学习

的饥渴态度! 但与旅游人数和购

买力不相适应的是! 一小部分中

国游客的不佳表现在全球发酵!

带来诸多消极负面影响$

就比如! 雍容华贵的西安华

清池"贵妃%像又遭袭胸了$ 又比

如! 杭州人民卫士广场上的烈士

铜像居然成了三名年轻男子的合

影"垫脚石%$ 我自己也亲身经历

了一桩)银川西夏王陵的日晷"失

灵%了!一问解说员才知晷针在黄

金周里被游客掰断了$

读到'听到'看到接二连三的

"旅游陋习%新闻!第一反应总是

气愤的!但细想却也有些无奈)陋

习背后固然有中国游客本身文明

素养的缺乏! 但旅游业从业人员

何尝没有失职! 相关监管与惩处

难道没有缺位+对此!故宫的新做

法倒有点意思&&&经历过裸模拍

照'铜缸被屡次刻字等事件后!故

宫博物院院长单霁翔回应说!游

客做出伤害古建和文物的严重不

文明行为!将被"拉黑%禁止入宫$

自今年 $ 月起建的故宫黑名单

上!拉黑人数已有 '#""人$

游客"黑名单%究竟能让人长

多少记性+ 如果后续没有惩戒与

执行!"黑名单%效用的"变现%自

然有限!但平心而论!至少"黑名

单%的曝光!能增加游客不文明

行为的道德成本$ 当然!要抑制

旅游不文明行为!不能只靠一份

"黑名单%!部分游客的"黑历史%

洗白也绝非朝夕一瞬间$ 文明旅

游除了需要旅游行业的自律和

法律法规的完善!更要唤起游客

对不同文化的敬畏之心$ 旅途

中!游客如果看不到景物'建筑'

雕像' 绘画等背后的历史文化!

不了解旅游目的地的一些风俗

和禁忌! 自然也就无法懂得自重

与尊重了$

! ! ! ! "青蒿素是传统中医药送给世

界人民的礼物$%中国中医科学院研

究员屠呦呦获得今年的诺贝尔生理

或医学奖! 成为这个国庆长假中令

人振奋的喜讯$但喜悦之余!也出现

了各种不同声音! 争论最多的是诺

奖该不该给中医记功$

不妨听下国际上的评价) 青蒿

素! 这种中草药和西医技术和标准

结合获得的抗疟疾药物取得了了不

起的成果!拯救全球数百万人!得到

了全球的认可$青蒿素的发现!源于

中医$ 东晋葛洪的,肘后备急方-记

载!(又方青蒿一握!以水二升渍!绞

取汁!尽服之$%这 !*个字给了屠呦

呦灵感! 最终用低沸点的乙醚制取

青蒿提取物!是完全意义上的西药$

单是西医或者是中医! 极难取

得如此世界级的成果$ 中医和西医

需要的是联手! 共同为呵护人类健

康做出中国人独特的贡献$ 有人担

心! 屠呦呦的获奖容易使中医发展

迷失方向$甚至还有人极言之!诺奖

不是强心剂! 反而可能是中医的一

次致命打击$这些话并非毫无道理$

中医西医二者的发展规律不同!如

果把屠呦呦提取青蒿素的模式!误

认为是中医药发展的不二法门!而

弃中医药有效合理的众多其他方法

和思维方式于不顾!决非中医之福$

片面以西医标准去校正中医这

只脚! 往往容易削足适履$ 正因如

此!从 '"!!年获得拉斯克奖到今年

获得诺贝尔奖! 屠呦呦一直希望中

医药发展有新的激励机制$ 中医发

展不需(西化%的鸡血刺激!而是更

需要中西开放包容的携手突破$

（王君平 刊今日人民日报 本报
有删节）

! ! ! ! 车窗抛物!害人害己" !"月 #日!湖北高速道上!有人车窗抛物!

结果把指上价值八千元钱的白金镶玛瑙戒指甩出! 连同比黄金更珍贵

的道德品行都扔掉了" 天呈 画


